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ATA DA 278ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONDEMA DE BERTIOGA – 2024 (VIRTUAL) 

Data: 24/09/2024 Início: 10h00 Término: 11h10 

Link: https://us02web.zoom.us/j/82946463398?pwd=uB1IbQM0gMV22XmAEFuZjReHbK5IUr.1 

 

O Sr. Presidente deu início à reunião. Ausentes representantes da SMA e SESC.  

Foi dispensada a leitura da ata anterior (277ª) pelo fato de a mesma ter sido 

encaminhada por e-mail aos conselheiros que não apresentaram nenhuma observação, 

sendo assim APROVADA por unanimidade. 

 

PAUTA: 

1. FUNESPA: o Sr. Presidente explicou que não tratará esta pauta hoje. A Sra. Cátia, 

Chefe da Divisão de Orçamento SM e o Sr. Ivan, da DFI, conseguiram terminar as 

planilhas e haverá reunião amanhã para termos o parecer do corpo do Conselho 

Diretivo do FUNESPA. Provavelmente marcaremos reunião extraordinária para 

apresentar esta pauta.  

2. Assuntos Gerais:  

O Sr. Presidente trouxe informação sobre o problema com a falta de abastecimento 

de água. Tivemos chuvas no final da semana passada e o sistema teve uma 

melhora, porém voltamos a sentir problemas no sistema Furnas-Pelais. 

Compartilhou tela. 

Falou que tem acompanhado as obras que a SABESP vem realizando e há uma 

obra emergencial iniciada segunda passada. Tivemos várias reuniões técnicas com 

a SABESP, tanto aqui quanto em São Paulo, para buscarmos alternativas para que, 

de imediato, possamos trazer resposta positiva em relação ao problema com a falta 

de abastecimento de água do Furnas-Pelais. Uma medida emergencial que traria 

resultado significativo para o a abastecimento do Furnas-Pelais, abastecido pelo 

Itapanhaú, seria a interligação do seu reservatório com o reservatório da Vista Linda. 

Essa obra teve uma boa evolução. Mostrou imagens da obra e falou que ontem teve 

início uma nova frente de trabalho. Explicou qual será o trajeto da obra de 

interligação e quais locais das intervenções. Essa ampliação do sistema abrangerá 

o abastecimento do Rio da Praia, Maitinga e Av. 19 de Maio, melhorando a pressão 

de água para a região Central. 

 

https://us02web.zoom.us/j/82946463398?pwd=uB1IbQM0gMV22XmAEFuZjReHbK5IUr.1
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Mostrou no mapa o local do Reservatório de Vista Linda e explicou o trajeto da obra 

de interligação. Falou também que está para chegar o sistema de ultrafiltração, que 

a SABESP colocará junto ao Itapanhaú para melhorar a captação. Estamos tentando 

sanar o problema atual e prevenir problemas no final do ano. 
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Prosseguiu trazendo informações sobre a Operação Delegada. Informou que a 

operação ainda teve início. Vencidas as questões tramitadas na prefeitura, toda a 

documentação foi encaminhada ao Governo do Estado e está aguardando 

assinatura do comandante e do Governador. Em breve teremos novas informações. 

Atualizou informações sobre os banheiros da Fundação Florestal, aprovados no 

conselho. A FF elaborou o Termo de Referência e nós abrimos processo 

administrativo e estamos providenciando a tramitação de rotina para viabilizar o 

solicitado. 

Falou que havia um recurso do MP Federal que havíamos conseguido para 

investimento em drenagem urbana, que já foi entregue e que restou saldo 

remanescente nesta conta. Para não devolvermos o recurso, quando fizemos a 

prestação de contas, solicitamos ao MPF autorização para utilizar a verba na 

Coleta Seletiva. O Sr. Procurador da república analisou o pedido e entendeu ser 

pertinente, aprovando a solicitação. Após algumas reuniões técnicas, decidimos 

comprar caminhão para a Coleta Seletiva e alguns equipamentos que julgamos 

importantes. Compraremos também 2 tuk-tuk elétricos, pois trazemos a questão da 

sustentabilidade e poderemos trabalhar em alguns bairros a sensibilização e 

mobilização das pessoas. Trataremos como um piloto. Se der certo, expandiremos 

para outras regiões. 

A coleta seletiva, mesmo com apenas um caminhão, está funcionando muito bem. 

A cooperativa tem feito, inclusive, coletas noturnas. Na próxima reunião o Sr. Itamar 

apresentará os resultados que temos até o mês de outubro. 

 

a. Conselheiro Paulo Velzi: esteve na reunião do Gerenciamento Costeiro, que 

estava indo em uma direção bastante negativa para Bertioga, na forma em que 

ele quer preservar todas as áreas que são passíveis de expansão urbana. Estava 
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lá o comandante do batalhão, que afirmou hoje ser o PCC o maior loteador do 

litoral. Durante a apresentação, interveio e disse ser preciso pensar melhor no uso 

das áreas que nos restam no município, encontrar uma maneira de ocupá-las sem 

prejudicar o meio ambiente. A Dra. Flávia, que estava presente, concordou com 

isso e fez elogio ao nosso Secretário de Meio Ambiente, afirmando que ele é o 

melhor Secretário da BS e que Bertioga é usada como exemplo para outros 

municípios. Temos que aproveitar esse relacionamento saudável, com confiança 

no trabalho que a SM executa. Registrou que, em sua opinião, o CONDEMA é o 

conselho que melhor funciona na BS também. Afirmou que precisamos estar 

presentes nas questões levantadas pelo Gerenciamento Costeiro, cujo grupo 

carece de técnicos. Importante que o SM encaminhe sempre um representante 

para participar destas reuniões. Sugeriu fazer algum evento nesse sentido, 

patrocinado pelo CONDEMA e convidar o coronel e a Dra. Flávia para explanar. 

O Sr. Presidente concordou e sugeriu fazer um Fórum e convidar, além dos 

citados, pessoas significativas para debater. Os conselheiros debateram um 

pouco mais sobre o assunto. O Sr. Presidente falou que é preciso ter ciência de 

que existe um regramento ambiental e precisamos dar confiança ao 

empreendedor de que, respeitando todas as leis ambientais, ele possa usar uma 

área, mesmo que diminuta, sem que seja passível de ocupação. Ele usa parte da 

área e passa a ser agente de preservação da outra parte. Não é aceitável a 

insegurança jurídica em relação a isso. A SM é uma das secretarias responsáveis 

pelo controle de ocupações irregulares e temos tido sucesso. Ainda há problemas 

pontuais, mas não houve novos casos de áreas ocupadas irregularmente. 

Exemplificou com ações que a SM vem tomando em conjunto com a Polícia 

Ambiental e MP. A conselheira Juliana registrou que a FF não tem interesse em 

ampliar as restrições ambientais em zona urbana, que entendem tudo o que foi 

explanado e que Bertioga é um município que difere bastante dos demais na BS. 

O movimento de ocupação do PCC vem acontecendo com muita força nos 

parques da região de Guarulhos e aqui em Bertioga tem sido contido, 

principalmente pela atuação do município. Afirmou que o posicionamento da FF 

é de apoio ao que foi aqui exposto hoje. Concorda que um evento para sensibilizar 

a equipe que comanda esse projeto no Estado é muito importante porque, às 

vezes, o pessoal não tem a vivência do território e enxerga a situação em forma 

de bloco. O conselheiro João Carlos falou que em face da urgência seria 

interessante uma pressão por parte do Sr. Prefeito para definir a situação e a 

Operação Delegada se estabeleça de pronto. O Sr. Presidente respondeu que a 

questão está definida e está em fase de assinatura. 

 

b. Conselheiro Moacyr: pediu atualização sobre a conclusão do PMMA e sobre a 

meliponicultura, sobre ter uma agenda positiva e dar continuidade ao assunto. O 

Sr. Presidente pediu ao conselheiro João Carlos que informasse sobre o PMMA. 

O conselheiro João respondeu que o plano está em fase final de publicação e 

impressão e que o e-book já estaria disponível na internet. Quanto à 

meliponicultura, o Sr. Presidente concordou que precisamos avançar nesse tema 

extremamente importante, que interessa ao município, à FF e envolve uma série 
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de pessoas que trabalham nesse segmento informalmente e entende que 

Bertioga pode sim ser a precursora dessa tratativa. O que nos falta são recursos 

humanos. Viemos de uma série de planos para elaborar e inaugurações. Talvez 

agora consigamos progredir. A equipe da Diretoria de Educação Ambiental está 

trabalhando bastante, finalizando o orquidário, processo de taxidermia. O 

conselheiro João complementou que, em relação ao PMMA, já estão utilizando 

as informações constantes no plano para responder ao CAEX e defender o 

município no processo do Guaratuba II, onde eles querem reescrever o Plano de 

Manejo e enquadrar o Guaratuba II na zona de amortecimento Setor I, que é mais 

restritiva e não pode ter ocupação urbana. O Sr. Presidente disse que passou 

esse processo específico ao Sr. João Carlos, para que faça a análise e prepare a 

manifestação técnica da prefeitura. Conversamos e decidimos questionar, 

inclusive, quem irá remunerar os proprietários que serão atingidos.    

A próxima reunião foi agendada para o dia 29 de outubro de 2024. Nada mais havendo 

para tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião, da qual eu, Cinthia Pestana 

Gomes (...................), lavrei a presente ata que depois de lida, discutida e achada 

conforme, foi aprovada pelo Presidente e demais membros presentes. É parte integrante 

desta ata a Lista de Presença.  

Bertioga, 24 de setembro de 2024. 

 

 Eng.º FERNANDO ALMEIDA POYATOS 
Secretário de Meio Ambiente 

Presidente do CONDEMA 

 

   
Juliana Ferreira de Castro  

FF – suplente 

 José Carlos Cavalcanti de Melo 

SU – titular 

   
João Carlos dos Santos Lopes 

SM – titular 

 André Rogério de Santana 
DHA – titular 

   
Filipe Toni Sofiati 

PMB – suplente 

 Luiz Augusto Pereira de Almeida  

Fundação 10 de Agosto – titular 

   
Maria Inês Verdiani de Carvalho 

AMAB – titular 

 Moacyr Pimenta Lima 
A. A. Guaratuba – titular 

   
Ronaldo Berlofi Zeidan 

Fund. Costa Norte – titular 

 Paulo Roberto Maria Velzi 
AEAAB – titular  

 
 



 

CA3b_bertioga (ata278 set2024) - Ata da Reunião Ordinária do CONDEMA – Bertioga/SP - Página 6 de 7 

LISTA DE PRESENÇA 

 DA 278ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONDEMA DE BERTIOGA – 2024 (VIRTUAL) 
 

 
 

INSTITUIÇÃO CONSELHEIRO ASSINATURA 

SM Presidente Fernando Almeida Poyatos Presente 

REPRESENTANTES DO PODER PÚBLICO 

1. FF 
Maria de Carvalho Tereza Lanza ------------------- 

Juliana Ferreira de Castro Presente 

2. SMA 
João Thiago Wohnrath Mele ------------------- 

Marisa Roitman ------------------- 

3. SM 
João Carlos dos Santos Lopes Presente 

Ezequiel Celestino de Moura ------------------- 

4. SU 
José Carlos Cavalcanti de Melo Presente 

Maurício dos Santos Souza ------------------- 

5. ST 
Ney Carlos da Rocha ------------------- 

Filipe Toni Sofiati Presente 

6. DHA 
André Rogerio de Santana Presente 

Pollyana Estefany Boletti ------------------- 

REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL 

a) Entidades civis de Assoc. de Moradores, Associações Beneficentes ou Clubes de Serviço 

7. SESC 
Juarez Michelotti ------------------- 

Marcelo Bockermann ------------------- 

8. F. 10 de Agosto 
Luiz Augusto Pereira de Almeida Presente 

Keila Seidel de Almeida H. Vallongo ------------------- 

9. AMAB 
Maria Inês Verdiani de Carvalho Presente 

Maria José Ribeiro de Matos ------------------- 

b) Entidades civis voltadas à preservação do meio ambiente 

10. A. A. Guaratuba 
Moacyr Pimenta Lima Presente 

Carlos Eduardo Montini ------------------- 

11. F. Costa Norte 
Ronaldo Berlofi Zeidan ------------------- 

Felipe Pacheco Fernandes ------------------- 

c) Entidade civil de Associação de Profissionais Liberais 

12. AEAAB 
Paulo Roberto Maria Velzi Presente 

Nelson Antonio Portéro Júnior ------------------- 
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LISTA DE PRESENÇA 

 DA 278ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONDEMA DE BERTIOGA – 2024 
 

 

 Nome por extenso  Instituição (se for o caso) 

1.  Itamar Ribeiro dos Santos Chefe da DICSL - SM 

2.  Mylene Vaz Pinto Lyra Diretora do DAM - SM 

3.  -----------------------------------  

4.  -----------------------------------  

5.  -----------------------------------  

6.  -----------------------------------  

7.  -----------------------------------  

8.  -----------------------------------  

9.  -----------------------------------  

10.  -----------------------------------  

11.  -----------------------------------  

12.  -----------------------------------  

13.  -----------------------------------  

14.  -----------------------------------  

15.  -----------------------------------  

16.  -----------------------------------  

17.  -----------------------------------  

18.  -----------------------------------  

19.  -----------------------------------  

20.  -----------------------------------  

 

 


